



Institut de la santé publique et
des populations
Chaire en santé publique appliquée
Étude de cas sur l'impact



Dr Gilles Paradis

Des salles de classe au terrain

Domaine d'intérêt



Les maladies infectieuses nouvelles ou résurgentes, les épidémies de maladies chroniques alimentées par les changements environnementaux et sociaux, les changements démographiques, les populations migrantes et la progression rapide des technologies de l'information sont autant de défis auxquels la santé publique a dû s'ajuster au cours de la dernière décennie.

Il est nécessaire d'inclure les connaissances et les perspectives de diverses disciplines pour comprendre les facteurs sociaux, biologiques, environnementaux et comportementaux complexes sous-jacents à ces problèmes à l'échelle de la population, et trouver des solutions. Toutefois, de nombreux chercheurs n'ont jamais connu la nature multidisciplinaire du travail dans un milieu de santé publique.

Reconnaissant la nécessité d'encourager la collaboration et le partage de connaissances entre les chercheurs, les professionnels et les praticiens de la santé publique, le Dr Gilles Paradis, titulaire d'une chaire de recherche appliquée en santé publique, a lancé le programme 4P au Québec pour intégrer les étudiants au doctorat et les boursiers postdoctoraux au sein d'organismes de santé publique pour une formation en cours d'emploi.

Le programme, qui comprend plus de 50 chercheurs et professionnels des secteurs universitaire, de la santé publique et de la santé des populations provenant de plus d'une vingtaine d'établissements, a non seulement attiré davantage de chercheurs, mais a également créé de nouveaux partenariats entre des universitaires, des décideurs et des praticiens qui se concentrent sur les priorités de la santé publique.

Impact de la recherche : une importante contribution

Au Canada, il existe peu d'exemples de programmes de formation en recherche appliquée au sein de la structure officielle de la santé publique. De nombreux programmes d'études supérieures dans les universités n'offrent que peu ou pas de liens avec la santé publique, les sujets de recherche des étudiants sont souvent en porte à faux avec les priorités de la santé publique, il manque de possibilités de formation continue et il y a peu de formation en matière de partage des connaissances ou en éthique de la recherche en santé publique.

Le programme 4P du Québec (promotion de la santé, prévention des maladies, politiques publiques saines) opte



Institut de la santé publique et des populations



pour la tactique complètement opposée : il modifie la pondération de la formation, donc les boursiers doivent passer de 60 à 80 % de leur temps dans un organisme de santé publique plutôt que dans un milieu universitaire.

Ces organismes servent de laboratoires pour les étudiants qui sont intégrés aux équipes d'intervention et effectuent leur recherche sous la supervision conjointe d'une équipe de mentors des milieux universitaire et de la santé publique. Leurs thèses ou leurs recherches postdoctorales portent également sur des sujets qui représentent des priorités pour l'organisme lui-même. De plus, les boursiers participent à des séminaires mensuels d'une journée couvrant divers aspects de la recherche en santé publique, notamment l'éthique, la transdisciplinarité, le réseautage, l'application des connaissances, et à des séances de formation intensives hors site.

Par le truchement d'un travail continu, le programme 4P forme une nouvelle génération de chercheurs en santé des populations et publique afin qu'ils s'adaptent aux réalités changeantes en leur offrant une expérience pratique de travail dans un environnement transdisciplinaire où le réseautage et les partenariats sont importants. Le programme a créé des milieux de formation qui sont directement liés au domaine de la santé publique et aux besoins des responsables des politiques des services de santé. Cette formation enseigne aux nouveaux chercheurs à appliquer les outils qu'ils ont acquis pour s'attaquer aux thèmes de recherche les plus urgents, puis leur montre comment gérer et faire progresser leur carrière dans la recherche en santé publique grâce à un apprentissage permanent.

Depuis sa création, le programme 4P a financé près de 40 boursiers dans quinze disciplines. Des trente boursiers qui ont obtenu un diplôme depuis 2003, plus de la moitié travaillent maintenant en tant que chercheurs dans un milieu de santé publique, et la plupart des autres dans des universités où ils collaborent avec des organismes en santé publique. En augmentant grandement la capacité locale pour la recherche en santé publique, le programme 4P aide à fournir aux décideurs et aux praticiens les connaissances et les renseignements dont ils ont besoin pour faire face aux défis de plus en plus complexes du domaine de la santé publique au Canada.

Pour en savoir plus

Le site Web du programme de formation 4P (http://www.santepop.qc.ca/formation/index_f.asp) présente de plus amples renseignements, y compris un dépliant téléchargeable. Le programme a également été présenté dans un éditorial de la *Revue canadienne de santé publique* (<http://journal.cpha.ca/index.php/cjph/article/view/1644/1828>).

Dr Gilles Paradis est la Chaire en santé publique appliquée IRSC /
ASPC sur la prévention des maladies chroniques

Contactez la Chaire
gilles.paradis@mcgill.ca